

Cuenta Pública y Diálogo Participativo
Delegación Presidencial Provincial de Capitán Prat

02, julio 2025

Tengan todas y todos ustedes muy buenas tardes.

Me ha correspondido entregar la última **Cuenta Pública** de la gestión de Gobierno 2022-2026, liderada nuestro presidente de la República, **Gabriel Boric Font**, en particular para dar cuenta del trabajo que hemos desarrollado al servicio de las y los habitantes de la Provincia de Capitán Prat.

Hago propio el vocativo y saludo con afecto a quienes nos acompañan en esta Cuenta Pública Participativa, agradeciendo la hospitalidad de la Municipalidad de Cochrane por una vez más facilitarnos este Salón.

Han sido casi cuatro años de intensa gestión, en un contexto político muy particular, saliendo de una pandemia y de un proceso de irritación social que se expresó en todos los rincones del país, incluida la Región de Aysén y nuestra Provincia.

Iniciamos nuestra gestión con un plebiscito de entrada a los procesos constitucionales que transcurrieron durante los dos primeros años de Gobierno, nos correspondió organizar los respectivos procesos electorales.

Siguieron elecciones locales, de concejales, alcaldes, consejeros y gobernadores regionales. Ahora, en nuestro último año de gestión, la ciudadanía elegirá a las y los parlamentarios de ambas Cámaras y, por supuesto, a quién gobernará el país en los próximos cuatro años. Cada proceso electoral se ha desarrollado con ejemplar conducta cívica y la institucionalidad ha funcionado de forma impecable.

La región de Aysén y sus particularidades, son entendidas por nuestro Presidente, es así como en septiembre de 2023 se implementa la **Política de Desarrollo para las Zonas Extremas**, herramienta de gestión que está en plena implementación en torno a iniciativas importantes para las comunidades, con mirada de largo plazo, que busca afianzar las líneas de trabajo permanentes del Estado.

En su visita a la región, el Presidente de la República Gabriel Boric Font nos dijo: ***“No importa donde viven. Si viven en una caleta o en una montaña. Donde estén, los habitantes de la región de Aysén pueden contar con este Gobierno, con su Gobierno”.***

Es así como la oferta educacional pública que va desde la enseñanza pre-básica, básica, media -humanista y técnica-, técnica de nivel superior con el Centro de Formación Técnica CFT Estatal; y universitaria, con nuestra Universidad Regional de Aysén, que el próximo año impartirá los primeros posgrados, esto permite que todo habitante de nuestra región tiene hoy una oferta educacional pública, estamos **fortaleciendo las oportunidades de las próximas generaciones.**

Entre las grandes tareas de este período, destaca la realización del **Censo de Población y Vivienda 2024**, fundamental para el diseño de las políticas públicas de los siguientes años.

En seguridad económica, la intervención de **Corfo** en el territorio ha estado centrada en la entrega de financiamiento directo a empresas y emprendedores, a través de programas como **Activa Desarrolla Inversión** y el **Programa de Apoyo a la Reactivación** (PAR); así como el desarrollo de programas de apoyo a las condiciones de entorno para el emprendimiento, la innovación y la inversión, como el Programa Acelera, Viraliza y Bienes Públicos. Lo anterior, equivale a un aporte sectorial (incluyendo DFL-15) de más de **670 millones** de pesos en empresas de nuestra provincia.

Asimismo en el período 2024-2025 fortalecimos la inversión de **26 micro**, pequeñas y medianas empresas, con más de 100 millones de pesos correspondientes a la bonificación **DFL 15**.

En el sector turístico hay buenas noticias. La temporada pasada, el destino **Aysén Patagonia** registró un 40 por ciento más de visitantes respecto al período anterior.

Al iniciar el Gobierno nos encontramos con un descenso en la productividad silvoagropecuaria.

Por ello nos enfocamos en **fortalecer a la familia campesina**, trabajando con más de 451 personas de la agricultura familiar campesina, usuarias de **INDAP**, 43% de ellas son mujeres, 17% jóvenes rurales y 19% de pueblos originarios, además de 09 comités y organizaciones rurales.

Fortalecemos la seguridad alimentaria con una agricultura moderna y que se adapta a los nuevos desafíos.

Durante este período del Gobierno se han ejecutado gran parte de los programas de rezago de la provincia Capitán Prat, de los cuales, 2 ya se encuentran cerrados y 2 están en ejecución. El monto asignado para la ejecución de los 4 programas tiene un presupuesto superior a **M\$1.250**.

Los Programas que tuvieron un alto impacto en la provincia en los últimos años, son

- **PROGRAMA DE MEJORAS A LOS ACCESOS INTRAPREDIALES DE LOS MIEMBROS DE LA DE LA AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA EN LA PROVINCIA DE CAPITAN PRAT**, sus objetivos fueron mejorar los accesos a los predios, generar mayor conectividad y con ello promover el desarrollo rural junto al buen vivir, el presupuesto de inversión alcanzó **M\$225 de pesos**, que benefició a **33 agricultores** de la provincia, realizándose 57.382 metros de caminos durante los 3 años de ejecución.
- **MEJORAMIENTO DE LA COMPETITIVIDAD DEL TURISMO RURAL EN LA PROVINCIA CAPITÁN PRAT** este programa tuvo como objetivo mejorar las competencias para potenciar e impulsar negocios en el ámbito del turismo rural, fortaleciendo el capital humano, aumentando la inversión y fomentando la asociatividad de los agricultores usuarios de INDAP pertenecientes al programa. Benefició a **51 usuarios** con un presupuesto de inversión de **M\$310 de pesos**, en temáticas asociadas al fomento del turismo rural, aumentando la competitividad del negocio, a la vez, permitió cofinanciar inversiones que permitieron dar cumplimiento a los requerimientos normativos y visibilizar y potenciar los emprendimientos de Turismo Rural de la provincia.

- **TRANSFERENCIA MEJORAMIENTO COMPETITIVIDAD DE LA GANADERIA BOVINA EN LA AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA DE LA REGION DE AYSEN" (FNDR REGIONAL)** permitió desarrollar entre 2023 y 2024 **51 iniciativas** de inversión por un monto de **M\$172 de pesos** donde los agricultores pudieron adquirir maquinaria, mejoramiento de galpones y adquisición de animales.

Durante el año 2024 se ejecutó el 98,9% del presupuesto sectorial asignado, que correspondió a **M\$529**, de los cuales el 44,1% se asignó a créditos de corto y largo plazo, beneficiando a 129 agricultores del área.

A través de programa PRODESAL se beneficiaron 51 agricultores con proyectos IFP, con un monto superior a **M\$51** y con la entrega del bono FOA, que benefició a 144 agricultores con un monto de **M\$22**.

A través de la seremi de agricultura se asignó un bono de emergencia a **134 agricultores** de la provincia, con la entrega de **2.150 sacos de alimento para el ganado**, por un monto de **M\$32** de pesos.

Durante el presente año se encuentra en ejecución el **"Programa de Fortalecimiento de la ganadería de la Agricultura Familiar Campesina en la Provincia de Capitán Prat"**, con fecha de cierre diciembre de 2026 se encuentran en ejecución 24 iniciativas con un incentivo de **M\$68**.

A la fecha de los recursos sectoriales se encuentra asignado **M\$7** a 04 inversiones de jóvenes rurales, en riego se aprobaron 2 proyectos con un valor de **M\$18**. A la vez, se encuentra en formulación las iniciativas con un monto de **M\$83**. En praderas suplementarias se cuenta con un presupuesto de **M\$24** y en créditos se tiene un presupuesto de **M\$268 de pesos**.

El Servicio Agrícola y Ganadero, **SAG**, durante el año 2024, desarrolló la segunda temporada del **Programa de Trazabilidad** financiado por el Gobierno Regional, en el cual se identificaron un total de 5.610 bovinos durante el año 2024/ hasta abril 2025 en la Provincia.

Desde marzo a mayo 2024 el Servicio Agrícola y Ganadero financió la continuidad del **Programa de Transferencia, Modernización y Fortalecimiento del Negocio Ovejero**, que logró mantener la cobertura alcanzada en inoculación de vacuna antihidatídica. Con este trabajo se logró intervenir **89 predios**, aplicando cerca de tres mil dosis de vacuna antihidatídica y desparasitando a **460 caninos** del sector rural de la comuna de Cochrane.

El último trimestre 2024 se comenzó a desarrollar el **Programa Transferencia Control Integrado de la Hidatidosis en Aysén**, financiado por el Gobierno Regional, el cual tiene plazo de ejecución de 36 meses. El Programa contempla identificación con arete electrónico de toda la masa ovina, vacunación pre-parto en hembras reproductoras, vacuna en corderas de 45 a 60 días de edad con una revacunación a los 30 días.

La Corporación Nacional Forestal, **CONAF**, por medio de su oficina provincial en el marco del programa Siembra por Chile, en 2024 ejecutó reforestación con especies nativas en Parque Patagonia, Sector El Húngaro, Sector Tamango-Playa Paleta, Parque Glaciar Mosco, superando las cien hectáreas.

La reactivación económica se completa si ésta llega al interior de los hogares aiseninos. Por eso durante 2024 en la provincia **más de 150 trabajadores y trabajadoras se capacitaron** en nuevas competencias laborales para la empleabilidad.

En esta área, uno de los mayores logros es la **Ley de 40 horas**, para que las y los trabajadores tengan más tiempo para el descanso, la vida familiar y el autocuidado.

El año 2024 esta ley redujo la jornada de trabajo a 44 horas y el año 2026 la disminuirá a 42 horas. Sin embargo, algunas empresas de nuestra región ya incorporaron **40 horas laborales**.

En remuneraciones, logramos un acuerdo amplio que permitió aumentar el sueldo mínimo de 350.000 pesos al iniciar nuestro Gobierno, a 529.000 pesos. **El 1 de enero del 2026 llegaremos a 539 mil pesos, es decir, un incremento de 54% durante nuestro Gobierno.**

Asimismo, destacamos la Ley de Responsabilidad Parental y Pago Efectivo de Pensiones de Alimentos, con la que **hemos logrado órdenes de pago por 2.5 billones de pesos a nivel nacional**, lo que equivale a 52 teletones, para hijos e hijas que no recibían el pago de sus pensiones de alimentos.

Hoy el Estado se hace responsable y garante para que este dinero llegue efectivamente a los hogares de niños, niñas y adolescentes, contribuyendo también a la autonomía económica de las mujeres.

Las condiciones de vida y trabajo deben mejorarse integralmente, por lo que también nos alegra la puesta en marcha **Ley de Conciliación de la Vida Personal, Familiar y Laboral**, así como la ley para prevenir, investigar y sancionar el acoso laboral, sexual y la violencia en el trabajo en Chile, conocida como **Ley Karin**.

Aumentando la seguridad social, sin lugar a dudas, **uno de los grandes legados del Gobierno del Presidente Gabriel Boric** es la **Reforma de Pensiones**, fruto del ejercicio democrático que permite los acuerdos, con una participación relevante de nuestros parlamentarios.

Gracias a esta reforma, **más de 13.000** aiseninos y aiseninas mejorarán sus condiciones de vida **aumentando sus pensiones entre un 14% y un 35%**.

El Gobierno se despliega en las 4 provincias y 10 comunas, reafirmando la descentralización y la justicia territorial, esta justicia tiene que manifestarse también en recursos financieros.

Desde el año 2024 los diez municipios de la región reciben el **Fondo de Equidad Territorial del Royalty Minero**, se trata de un **hecho histórico**, ya que es una de las mayores inyecciones de recursos nuevos al sistema municipal, desde el retorno de la democracia.

Chile avanza con medidas concretas. Hoy podemos contar con recursos frescos para mejorar directamente la vida de millones de familias.

Cada realidad comunal es distinta, por eso estos fondos son de libre disposición.

Con el royalty se fortalece la autonomía de los municipios, pudiendo usar los recursos en base a sus necesidades.

El Presidente Gabriel Boric y el gobierno estamos firmemente comprometidos con avanzar en la descentralización del país, cumpliendo con las promesas de utilizar "el sueldo de Chile" para beneficio directo de las mayorías.

Este año hemos **aumentado un 133% este aporte**, transfiriendo más de **855 millones de pesos de libre disposición a nuestras comunas**.

COMUNAS	2024	2025
COCHRANE	128.767.745	296.740.001
O'HIGGINS	119.613.790	279.689.398
TORTEL	119.563.215	279.403.772
TOTAL COMUNAS PROVINCIA	367.944.750	855.833.171

Esto representa una de las mayores inyecciones de recursos extra al sistema de financiamiento municipal, desde que los chilenos recuperamos nuestra democracia, en 1990.

Por otra parte, recordemos que la ex presidenta Michelle Bachelet creó el PEDZE, política pública que el presidente Boric ha elevado a un instrumento permanente del Estado, a través de la **Política de Desarrollo de Zonas Extremas**, propiciando un diálogo necesario y permanente en favor del territorio por parte del Gobierno Regional de Aysén y su Consejo, servicios públicos y municipalidades.

Para las iniciativas priorizadas se estima una inversión superior a los 2.000 millones de dólares, en un horizonte de diez años.

La **energía** es un aspecto estratégico en el desarrollo productivo regional y un medio para mejorar la calidad de vida de las y los habitantes de nuestro territorio.

El Gobierno del presidente Boric escuchó a nuestra región y tomó una iniciativa que nació aquí, en el equipo regional, enviando al Congreso una propuesta de modificación de la **Ley General de Servicios Eléctricos** en relación a los sistemas medianos, que permitiría reducir costos de generación eléctrica, bajar barreras para la inversión privada y mejorar la planificación energética en Aysén.

Además, el 2024 implementamos exitosamente el **Subsidio Eléctrico**, que hoy beneficia a más de 13.000 hogares de la región, para amortiguar el alza de tarifas, que se encontraban congeladas desde el estallido social del año 2019.

Nuestro Gobierno atendiendo la necesidad más básica de las familias aiseninas, **el suministro de agua potable**, hemos entregado cinco nuevos servicios sanitarios rurales, llamados hasta hace poco APR, o **Sistemas de Agua Potable Rural**.

Y seguimos trabajando para mejorar o construir otros 10 servicios de este tipo. El proyecto **“CONSTRUCCIÓN SERVICIO SANITARIO RURAL CHACRAS DE COCHRANE”** actualmente en licitación, con fecha estimada de adjudicación para septiembre del presente año, ya que por los montos del contrato éste debe pasar por Contraloría General de la República, se proyecta la ejecución en 510 días corridos, con financiamiento en su totalidad de fondos sectoriales cercano a los cinco mil millones de pesos y beneficiará a 182 familias de los sectores periféricos de Cochrane.

La conectividad en todas sus formas es fundamental para nuestro desarrollo, uniendo entre sí pueblos y comunas; como también el país en su conjunto.

En este ámbito, **el aeródromo de Balmaceda será la primera obra concesionada en la región**, con una inversión que supera los **44 mil millones de pesos**, aumentando de dos a cinco los puentes de embarque y cuadruplicando la capacidad del terminal de pasajeros, **pasando de 250 mil a 1 millón al año**, disponiendo una infraestructura que contará con condiciones de realizar vuelos internacionales.

En la Ruta 7, Carretera Austral, a mayo del 2025 hemos pavimentado ya 41,17 kilómetros; estamos pavimentando otros 17 km entre el sector Confluencia y Puente Chacabuco, se obtuvo Recomendación Satisfactoria para 16,5 kilómetros entre el Cruce Murta y Puente El Belga, y la Contraloría General de la República tomó razón de la adjudicación del 16,5 km en el tramo Laguna Verde y Alcantarilla La Cascada.

A ello se suman más de cien kilómetros en distintas fases de desarrollo. **En total, incorporaremos 179,37 kilómetros de pavimento en toda la Carretera Austral incluyendo proyectos en proceso de licitación o que pronto obtendrán el RS.**

En nuestra provincia, durante los últimos tres años se han ejecutado diversos programas que aportan al mejoramiento de nuestra red de conectividad, destacamos:

PROGRAMA DE SELLOS ASFALTICOS (Inversión de 7.000 millones):

Proyecto iniciado por la Oficina Provincial de Vialidad Capitán Prat, con tramos de prueba durante el **año 2022 en 2,7 km** y al **2025 se han ejecutado 60 km** de dicha solución en la Comuna de Cochrane.

Se proyectan trabajos al 2028 de 143 km en los accesos a Tortel (2 km), Villa O'Higgins (3 km) y avanzando en el límite norte de la Oficina Provincial hoy en Bertrand a Puerto Tranquilo.

Dentro del proyecto se ha logrado realizar pavimento rústico en la zona periurbana de Cochrane, además del ingreso al Parque Patagonia por Reserva Tamango y por Entrada Baker hasta la administración del Parque, así como también intervenciones en tramos de Ruta 7 Entre el Puente Chacabuco y Límite del Parque Patagonia, con **11 km** y Ruta 7 entre Cochrane y Puente Los Mellizos, sumando **16 km** más.

RECEBO (Inversión de 3.300 millones):

Durante los años 2024 - 2025, se ha realizado recebo en las rutas

- Acceso a Caleta Tortel
- Entrada Mayer
- Ruta 7 (Bertrand - Confluencia)
- Cordón Esmeralda
- Cerro La Cruz - Reserva Tamango
- Lago Cochrane

REPARACIÓN PASARELA EL SALTO

Se considera el reemplazo de la superestructura de madera para agosto del 2025.

PROYECTO "REPOSICIÓN PUENTE COLGANTE RÍO VARGAS, FUNDACIONES Y ACCESOS (PUENTE MECANO) SECTOR: CAMINO X-910: CRUCE RUTA 7 – PASARELA LAGO VARGAS; TRAMO: KM 0,730 a KM 0,860, COMUNA DE COCHRANE, PROVINCIA CAPITÁN PRAT, REGIÓN DE AYSÉN"

La Dirección Regional de Vialidad, publicó en junio del presente año esta licitación, que permitirá un contrato para el reemplazo de la Pasarela Lago Vargas por un puente mecano. Se espera la ejecución durante el segundo semestre del 2025.

Avanzamos en conectividad lacustre, “**Diseño y Construcción Nave Lago O’Higgins**”, consiste en un nuevo transbordador mejorará la conectividad al interior del Lago O’Higgins, disminuyendo los períodos de ausencia de servicios de transporte para los habitantes y turistas, aumentando la capacidad que existe actualmente, lo que permitirá proyectar crecimiento y desarrollo de las diferentes actividades socio-productivas, lo que implica la generación de bienes y servicios en el territorio. Esta inversión se estima en M\$3.540.000. Se encuentra en proceso de licitación.

Con un 70% de ejecución está el contrato de diseño de “**Ampliación infraestructura portuaria en Caleta Tortel**”, que permitirá garantizar la seguridad de la conectividad marítima-terrestre en el embarque y desembarque de pasajeros/as y carga.

Por otra parte, mejoramos la red de aeródromos. De los 28 que posee la región, los de **Cochrane y Villa O'Higgins** tienen nueva carpeta de rodado para sus aeronaves.

Fortalecer la conectividad regional con el país es una demanda histórica sobre la que estamos avanzando.

También trabajamos en mejorar la conectividad entre ciudades y localidades de nuestro territorio.

Sumamos una nave adicional para transporte de vehículos y pasajeros en el **Fiordo Mitchell**, fortaleciendo la conectividad desde y hacia Villa O'Higgins.

Entre Puerto Yungay y Puerto Natales, aumentamos de tres a cuatro viajes mensuales en temporada baja, y a cinco viajes mensuales en temporada alta.

En **Telecomunicaciones** se suma el proyecto de contraprestaciones del 5G que va a entregar conectividad digital a sectores como **Candelario Mansilla, Río Bravo, Los Mellizos**, entre otras.

De igual modo, en alianza con el Gobierno Regional de Aysén **terminaremos de conectar** con un anillo de fibra óptica a tres comunas que no tienen esta tecnología, entre ellas O'Higgins.

Desde el Gobierno propiciamos la integración territorial, conectividad y movilidad, comprometidos con superar rezagos históricos y fomentar la equidad territorial. Elevamos la inversión y productividad con proyectos clave que beneficien a todas nuestras comunidades.

Durante nuestro Gobierno nos correspondió conmemorar una de las más dolorosas tragedias políticas del siglo pasado en nuestro país: los 50 años del Golpe de Estado.

Nuestro Gobierno promovió un momento de reflexión, donde hubo espacio para que la sociedad chilena rindiera homenaje a sus víctimas para seguir avanzando en un proceso de fortalecimiento de la democracia, la justicia y la reparación.

En este contexto, el presidente Boric mandató el **Plan Nacional de Búsqueda de Verdad y Justicia**, respecto del cual el Gobierno inició la entrega de las Carpetas de Calificación a familiares de víctimas de desaparición forzada y ejecución política, cometidas por agentes del Estado durante la dictadura cívico-militar entre 1973 y 1990.

Para cualquier familia chilena el sueño de la casa propia es una meta y como Gobierno lo consideramos un derecho.

Por eso implementamos el Plan de Emergencia Habitacional, para construir 260 mil viviendas en el país, incluyendo 1.293 en la región de Aysén, meta que alcanzaremos este año, al tener ya un 98,1% de avance.

Mil trescientas familias de la región tendrán casa propia.

En Aysén el Estado es propietario de una parte importante de la tierra, la cual es administrada a través de Bienes Nacionales.

Nuestro Gobierno ha decidido dar uso a estas tierras, de forma que contribuyan a la reactivación económica, aumentando la cartera de **arriendos de terrenos fiscales en un 77%, pasando de 38 a 177 usuarios**, quienes pueden aprovechar más de 5.230 hectáreas, para impulsar proyectos productivos en ganadería, turismo, seguridad alimentaria y manejo forestal.

Asimismo, para el **Plan de Emergencia Habitacional**, transferimos 14 terrenos fiscales en siete comunas, asegurando el espacio para proyectos habitacionales a más de 2 mil familias, entre ellas para Tortel y Cochrane.

Durante el período de nuestro Gobierno se ha concretado la transferencia de 3 terrenos por parte de BBNN al Serviu con un total de **5.01 has**, para desarrollo de proyectos de **conjuntos habitacionales en Cochrane**.

Además, se encuentra en trámite de transferencia un lote de **2,10 has** en la **comuna de O'Higgins** gracias al cambio de destinación de terreno asignado a Carabineros, para avanzar en un proyecto de conjunto habitacional un hito a nivel nacional, pues es primer cambio de destinación de un terreno de las fuerzas armadas en Chile, que se concreta, para proyectos de viviendas sociales.

La construcción de viviendas en la Provincia se ha materializado con **16 nuevas viviendas con 6 beneficiarios en Villa O'Higgins y 10 beneficiarios en la comuna de Cochrane**, en la modalidad construcción en sitio del residente del programa de Habitabilidad Rural D.S. 10.

Mediante el **programa de clase media D.S n° 1** se han beneficiado **7 familias** en la comuna de Cochrane, con construcción y adquisición de viviendas.

Se han ejecutado **65 proyectos de mejoramiento térmico estándar PDA** con **02 beneficiarias en la comuna de O'Higgins y 63 en la comuna de Cochrane** aportando a mejorar la calidad del aire y reducir los costos de calefacción de las familias.

Ejecución de **33 proyectos de mejoramiento y ampliación** de vivienda existente del Programa de Habitabilidad Rural D.S. 10 beneficiando a **09 familias** en O'Higgins y **24** en la comuna de Cochrane.

En el Programa de **Pavimentos Participativos** ha ejecutado obras en las tres comunas de provincia, que incluyen instalación de adocretos, conservación red secundaria aguas lluvias y conservación veredas, y construcción de pasarelas, vías de circulación en Caleta Tortel.

Para este **2025** se está trabajando en el diseño de proyectos de conjuntos habitacionales, **02 en Cochrane, 01 en Tortel y 01 en O'Higgins** que beneficiarán a 379 familias de la provincia con proyección de financiamiento entre los años 2025 y 2026.

Se encuentran en ejecución de obras:

02 construcciones de viviendas en la modalidad de construcción en sitio del residente del programa de habitabilidad rural D.S. 10, sector el Mayer en la comuna de O'Higgins.

01 proyecto de construcción en sitio del residente del programa de habitabilidad rural D.S. 10, sector Colonia Sur en la comuna de Cochrane.

Así a través del Ministerio de Vivienda estamos llegando con soluciones habitacionales a los lugares más apartados de nuestra provincia gracias a la asociatividad público/privada que permite el diseño, postulación y ejecución de estas obras. Todos estos proyectos son ejecutados por contratistas locales de las respectivas comunas.

Nuestro Presidente Gabriel Boric dijo: “Trabajamos para que en Chile todas y todos puedan ejercer su derecho a una salud oportuna y de calidad, sin importar sus ingresos ni su lugar de residencia y el mejor ejemplo de esto es el Copago Cero”.

En nuestra región la salud primaria no está municipalizada. El Ministerio de Salud entrega la atención correspondiente, en todas sus etapas de complejidad, a las y los habitantes de nuestro territorio.

En Coyhaique, entregaremos la Unidad de Paciente Crítico Pediátrico del Hospital Regional, avanzamos en la Sala de Rehabilitación para personas con autismo, iniciaremos el Centro Oncológico y adjudicaremos el tercer Centro de Salud Familiar con Servicio de Urgencia.

Además, este año y el próximo vamos a incorporar **23 especialistas y sub especialistas, entre ellos, 7 psiquiatras, 2 oftalmólogos, 2 radiólogos y 1 cardiólogo adulto.**

Asimismo, se ha iniciado el proceso para el **nuevo hospital regional**, para un recinto acorde a las actuales y futuras necesidades de la población regional.

En el ámbito local, durante el actual período de gobierno, se realizó la primera fase de rediseño de la red asistencial de salud, con el **Hospital Cochrane** como centro matriz del territorio sur de la región, incorporando su bajo dependencia técnica y administrativas a las postas del territorio sur de la Región de Aysén (Bertrand, Guadal, Tortel y O’Higgins).

Como parte del desarrollo de los servicios de salud otorgado **se han consolidado las rondas de especialidades médicas y odontológicas**, convirtiéndose en una estrategia para acercar la atención de especialidad a las personas de nuestro territorio, facilitando el acceso y reduciendo los costos económicos, sociales y emocionales que significa salir a la capital regional.

Sumado a esto, existen mejoras en términos de **resolutividad local**, con aumento de tipos de exámenes de laboratorio e implementación de exámenes de mamografías.

Las estrategias de las **nuevas tecnologías** para la atención de salud han cobrado fuerza, fortaleciendo la telemedicina, hospital digital con atenciones asincrónicas, atenciones sincrónicas en postas de salud rural y apoyo de informes de mamografía, electrocardiogramas, entre otros.

El trabajo coordinado, en equipo y el fortalecimiento de la intersectorialidad ha permitido trabajar en temáticas de interés para toda la comunidad en el ámbito de prevención y promoción de salud.

El **enfoque participativo e intercultural** ha permitido la conformación de consejos de desarrollo locales de salud, funcionamiento del programa especial de salud de pueblos indígenas (PESPI) y desarrollo de planes de trabajo y mesas en diferentes temáticas.

Durante el año 2024, la gestión del establecimiento, el trabajo sistemático de los equipos de salud ha mostrado frutos en diferentes ámbitos:

1. Acreditación en modelo de atención integral de salud (MAIS)

2. Acreditación en Infecciones asociadas a la atención en salud (IAAS)
3. Acreditación como Establecimiento libre del humo del tabaco y promotor de la salud
4. Proceso de reacreditación Calidad y Seguridad del Paciente, realizado en mayo 2024, a la espera de evaluación de plan de corrección para el segundo semestre de 2025.
5. Elaboración de diagnóstico participativo y Plan Bienal de Promoción elaborado de manera intersectorial.
6. Consejos de desarrollo local de salud funcionando y en reorganización en los diferentes territorios.

En cuanto a **cobertura** y acceso a la atención se destaca la atención de especialidades en sistema de rondas, se han realizado **2.288 atenciones** de especialistas y procedimientos de especialidad.

Las **especialidades médicas** en programación y ejecución son: pediatría, neurología infantil, neurología adulta, cirugía adulta, cirugía infantil, cirugía de mamas, ginecología, traumatología, neurocirugía, medicina interna, medicina familiar, otorrinolaringología, gastroenterología y procedimientos de otorrinolaringología (audiometrías e impedanciometrías) y procedimientos oftalmología (fondos de ojos).

Las **especialidades odontológicas** en programación y ejecución son: rehabilitación oral, endodoncia, implantología, cirugía maxilofacial, ortodoncia.

En el año 2024 en el Hospital de Cochrane las atenciones médicas de urgencia llegaron a 7.640. Por otra parte, las atenciones médicas y otros profesionales en policlínico o atención abierta corresponden a 24.805 considerando controles y consultas.

Durante este año 2025 se **concretará el cambio de calderas** a combustible gas licuado y **habilitación de sala básica forense**, necesidad sentida por la comunidad. Está en proyecto la implementación de box dental e instalación de sala de radiografía panorámica dental.

También **se espera** incrementar el desarrollo de las rondas de especialidad y avanzar con especialidades quirúrgicas.

Es muy relevante e importante destacar que se cuenta con **ortodoncista** como parte de la dotación del Hospital de Cochrane, lo que ha permitido implementar rondas periódicas a las postas del territorio.

Uno de los principales objetivos para este año 2025 es seguir fortaleciendo un aumento de resolutividad para el Hospital de Cochrane para dar respuesta a todo el territorio.

El trabajo sostenido y de fortalecimiento de la participación social y el trabajo intersectorial se ven reflejado en el funcionamiento y consolidación del Consejo Técnico Territorial conformado por los representantes de los consejos de desarrollo, los municipios, los establecimientos de salud y Servicio de Salud Aysén.

Del mismo modo la existencia de **Consejos de desarrollo local** en todos los territorios en funcionamiento vigentes o en vías de actualización.

Nuestro Gobierno **se declaró feminista** y hemos impulsado políticas de género, muestra de ello es que en noviembre de 2024 cumplimos el compromiso presidencial de contar en la región con el **primer Centro de Atención Especializada en Violencias de Género (CAEVG) de la región**, en la provincia Capitán Prat, para atender a mujeres que han sufrido violencia de género grave o extrema en Cochrane, Tortel, O'Higgins y esperamos pronto se sume Chile Chico, en la vecina provincia de General Carrera.

Este Centro ofrece atención profesional y confidencial, que brinda acceso a la justicia, a la reparación psicosocial y a la restitución de los derechos.

Continuando en esta línea, la Fundación PRODEMU ha consolidado su presencia territorial en la provincia de Capitán Prat mediante la ejecución de su oferta programática, la cual este año se desarrolla en el marco del convenio SERNAM-PRODEMU.

Esta labor se ha enfocado en la **promoción de los derechos de las mujeres** y el fortalecimiento de sus autonomías.

A través de los programas Rutas para el Empoderamiento de las Mujeres y Autonomía Económica de la Mujer, se han implementado diversos talleres formativos, actividades informativas y de vinculación con cobertura en todas las comunas de la provincia, promoviendo su empoderamiento, autonomía económica y participación comunitaria.

En la provincia se proyecta una cobertura de 505 participantes, distribuidas en dos programas: Autonomía Económica de la Mujer y Ruta para el Empoderamiento de las Mujeres.

Entre los talleres que se desarrollarán este 2025 se cuentan, Juntas Crecemos, Conectadas, Hablemos de Nosotras, Empoderadas, ExpresArte, Lideresas, jornadas informativas y Diálogos en el Territorio, además de la tradicional Feria Bazar PRODEMU evento que visibiliza los emprendimientos de las participantes, genera redes de apoyo y abre espacios de comercialización y articulación territorial.

Como señaló el ex presidente Pedro Aguirre Cerda: “La educación es el primer deber y el más alto derecho del Estado”.

Por eso es histórico el paso que dimos el año 2024 con la implementación del Servicio Local de Educación Pública (SLEP), al desmunicipalizar la educación y devolver la administración al Estado.

Para entregar una educación de calidad a los niños, niñas y jóvenes, hemos mejorado las condiciones materiales de jardines infantiles, escuelas y liceos, financiando entre los años 2022 y 2024, un récord de 30 proyectos de conservación de infraestructura.

Los establecimientos educacionales de la provincia han ejecutado en estos últimos dos años proyectos de mejoramientos en sus sistemas de calefacción y aislación térmica.

Por otra parte, llegamos a más de 9.000 estudiantes con becas de mantención, incluyendo 4.500 de educación superior.

La Beca Patagonia aumentó en un 10% respecto al año anterior, sumando 270 nuevos cupos y alcanzando un total de 2.871 estudiantes.

A ello sumamos durante nuestro Gobierno la entrega de 3.598 notebooks y equipos digitales a estudiantes de establecimientos públicos y subvencionados, a través del programa de acceso a tecnologías de la información y comunicación, que en el caso de los tres establecimientos de nuestra provincia alcanza una cobertura del 100% de los estudiantes matriculados al 31 de marzo en 7º año.

El Programa de Residencia Familiar Estudiantil es administrado por JUNAEB en conformidad con lo establecido en la Ley Orgánica N° 15.720 del año 1964, que crea a la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas.

El Programa de Residencia Familiar Estudiantil (PRFE) se ejecuta en todo el país desde el año 1991, tiene como propósito favorecer el acceso, mantención y término en el sistema educacional de los y las estudiantes en situación de vulnerabilidad, contribuyendo a la equidad e igualdad de oportunidades frente al proceso educacional, promoviendo la movilidad social.

El año 2024, se celebró entre la Delegación Presidencial Provincial Capitán Prat y JUNAEB XI Región de Aysén un convenio de colaboración y transferencia de recursos que tiene por objeto: **“Implementar y ejecutar el Programa Residencia Familiar Estudiantil (PRFE) en la Provincia de Capitán Prat, ejecutado por la DPP de Capitán Prat”**.

El propósito del programa consiste en el otorgamiento de alojamiento en el hogar de una familia tutora que brinda alimentación, apoyo pedagógico y apoyo afectivo a estudiantes en condición de vulnerabilidad, preferentemente del sector rural, que disponga de una reducida oferta de establecimientos educacionales cercanos a sus

domicilios o cuya oferta no responde a los intereses de los estudiantes, lo cual los obliga a trasladarse a otras localidades o ciudades que cuentan con establecimientos educacionales para continuar sus estudios, ayudando a disminuir la deserción escolar.

En la actualidad existen **seis beneficiarios**, del Programa Residencia Familiar Estudiantil, estudiantes de las comunas de Tortel y Chile Chico, en viviendas de **cuatro tutoras**.

El **Centro de Formación Técnica, CFT, Estatal de Aysén** inició las carreras de Administración, Turismo Sustentable, Tecnología Agropecuaria y Salud, comenzando el proceso para construir su edificio corporativo y sede central en Puerto Aysén, además de abrir una sede en Coyhaique.

Nuestra **Universidad de Aysén**, logró avances significativos en estabilidad financiera, infraestructura, oferta académica y vinculación con la comunidad.

En la actualidad, proyecta más de 12.000 millones de pesos de inversión para los campus Río Coyhaique y Errázuriz.

Está en proceso de incorporar las carreras de Derecho, Administración Pública e Ingeniería Civil en Energías Renovables, además del primer magíster en Gestión del Cambio Climático en Chile.

Por eso dijimos que hoy en nuestro territorio una persona puede completar el proceso educacional en establecimientos públicos, desde la etapa pre escolar, hasta la educación superior e incluso postgrado, sin salir de la región.

La presencia de la **Universidad de Aysén en la comuna de Cochrane** ha tomado forma concreta a partir de una serie de acciones desarrolladas entre 2023 y 2025, marcando un hito en el fortalecimiento de la vinculación territorial.

En **2023**, se ejecuta un proyecto de investigación en conjunto con la Asociación Gremial Río Baker, enfocado en el desarrollo de soluciones para el secado de la leña, con pertinencia local y objetivos de sustentabilidad.

Durante el año **2024**, la Universidad apoyó al Hospital de Cochrane en la realización de un diagnóstico participativo en salud. Ese mismo año, se fortaleció la relación con el Liceo Bicentenario Austral Lord Cochrane a través de una vinculación escolar científica.

También se desarrollaron actividades culturales y de extensión como el despliegue de la Orquesta de la Universidad en la comuna y un ciclo de coloquios realizados durante el mes de abril.

En **2025**, la Universidad brindó apoyo territorial para la realización de la Feria de Descontaminación Ambiental en el mes de abril. En junio, se dio inicio a la implementación e instalación del modelo de prácticas profesionales interdisciplinarias, trayendo ya a una primera estudiante en práctica al Hospital de Cochrane, como parte de este proceso piloto en el territorio.

Todo este quehacer ha sido posible gracias a la instalación de la Oficina de Gestión Territorial de la Universidad de Aysén en Cochrane, ubicada en las dependencias facilitadas en comodato por la Delegación Presidencial Provincial. Esta oficina ha permitido establecer vínculos permanentes con instituciones públicas y privadas del territorio,

brindar soporte al despliegue del **Programa PACE** hacia Villa O'Higgins, fortalecer la articulación con el área de fomento productivo de esa localidad y facilitar el traslado de académicos/as al territorio. Se proyecta la venida de la orquesta durante el segundo semestre 2025 entre otras actividades planificadas.

El cuidado y protección del medio ambiente es y ha sido parte fundamental de nuestro trabajo, donde el compromiso son las personas.

El Programa de **recambio de calefactores** implementado por el Ministerio de Medio Ambiente, tiene como objetivo reducir las emisiones de contaminantes generadas por la combustión residencial a leña. Por medio de este programa, los beneficiarios pueden acceder a un nuevo calefactor siempre y cuando hagan entrega de su antiguo calefactor, el que debe estar instalado y en uso en su vivienda.

En Cochrane, durante el año 2024 este Programa de recambio de calefactores, incluyó artefactos a pellet (36) y de aire acondicionado (13).

En **Seguridad pública** dimos un paso histórico, este 2025 inició sus funciones el Ministerio de Seguridad Pública, teniendo representación territorial la Seremi de Seguridad Pública, cuya función primordial está en la prevención y persecución del delito.

El **Sistema Nacional de Seguridad Municipal** es el principal programa de apoyo y asesoría a los municipios del país de la **Subsecretaría de Prevención del Delito**, cuyo objetivo es fortalecer las capacidades de gestión municipal para contribuir en la prevención del delito y la violencia, permitiendo mejorar las condiciones de vida de las y los habitantes de las comunas del país.

Este sistema reemplazó a los antiguos Fondo Nacional de Seguridad Pública y Registro Nacional de Seguridad Privada, **eliminando la concursabilidad**, dando un giro a la distribución de los recursos presentada hasta la fecha, mediante una nueva fórmula con asignaciones otorgadas según el Índice de Vulnerabilidad Socio-Delictual.

Entre el año 2023 y 2024 las 10 comunas de la región de Aysén recibieron financiamiento, la inversión corresponde a **491 millones de pesos**. Las comunas de O'Higgins, Tortel y Cochrane han recibido 50 millones cada una.

En el período 2022-2023 la Municipalidad de O'Higgins se adjudicó por medio del proyecto **Fortalecimiento de la Seguridad Comunitaria (Adquisición vehículo patrullaje)** de la Red Nacional de Seguridad Pública, por un monto de \$26.500.000.

En 2024, presentan el Programa de Atención y Prevención de la Violencia de Género en contexto de Parejas, que es un proyecto psicosocial, de carácter preventivo con una dupla profesional, de carácter preventivo en violencia de género, complementado con instalación de cámaras de tele vigilancia, todo por 50 millones de pesos. Destacar que es el único proyecto de este tipo en la Región.

La Municipalidad de Cochrane en 2024 presentó el proyecto de Instalación cámaras de seguridad, por 50 millones de pesos, actualmente en ejecución.

En Tortel, está en ejecución el proyecto sistemas de protección, que consiste en la instalación de un sistema cerrado de 9 cámaras, que se instalarán en diversos puntos entre la Rotonda y Playa Ancha, destacar que para definir estos puntos de control se realizó una consulta ciudadana, este proyecto es por 50 millones de pesos.

Otro de los compromisos de Gobierno dice relación con la renovación de vehículos motorizados destinados a Carabineros de Chile correspondiendo en lo que va del período a **06 vehículos policiales y 03 buggy** para la provincia.

Nuestra región y su naturaleza nos desafían a estar preparados para responder ante las emergencias.

La seguridad en este ámbito involucra también la mitigación, preparación y respuesta ante las emergencias, tareas que nuestro Ministerio del Interior coordina desde el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (SENAPRED) y las convocatorias al **Comité Regional para la Gestión de Riesgo de Desastres, COGRID regional y provincial**.

En materias de prevención de este **COGRID Provincial** en el marco de la estrategia para el fortalecimiento de la gestión de Incendios Forestales durante las temporadas 2023-2024 y 2024-2025 ha permitido tener una **helicóptero**, reforzando la labor de las 02 brigadas de Conaf, más la Brigada forestal del Cuerpo de Bomberos de Cochrane.

Esta aeronave que tiene como sede de operación **Cochrane**, viene a complementar la gestión de protección de los recursos terrestres. Las acciones de helitransporte y combate oportuno es fundamental para evitar que los incendios pasen a una etapa de propagación mayor y se pierda el alcance de control. Para esto la operación aérea es fundamental, dada su versatilidad de traslado.

La Campaña Preventiva de Incendio Forestal, se realiza entre los meses de octubre a marzo de cada año, en conjunto a Carabineros de Chile, CONAF y Brigada de Incendio Forestales, Ejército, Armada de Chile y Municipalidades. Se pretende que la población tome conciencia de la posible gravedad de sus propios actos o de la desatención de aquellos aspectos que, por más mínimos que sean, puedan evitar que un incendio ocurra, por lo que se busca educar e incentivar a la ciudadanía

a tomar las precauciones adecuadas, entendiendo que las condiciones climáticas y territoriales son complejas, y que frente al mínimo descuido podemos lamentar grandes catástrofes.

Esta campaña tiene como concepto que “**pequeñas acciones generan grandes efectos**”. En este sentido, los incendios se generan por pequeñas acciones, asociadas a descuidos, negligencia e intencionalidades que terminan en grandes eventos de emergencia que afectan a la población y los ecosistemas de manera trágica.

A nivel regional hemos realizamos simulacros en sismos, tsunamis, erupción volcánicas, y a nivel local en incendios forestales. En este sentido en 2024 el Simulador Sísmico recorrió varias comunas, entre ellas estuvo en Cochrane y Caleta Tortel, orientado principalmente a comunidades educativas, alcanzando la participación de 2.430 personas, entre estudiantes y habitantes de cada localidad.

Como país tenemos el deber de estar mejor preparados para la emergencia, especialmente en tiempos de crisis climática.

La **Delegación Presidencial Provincial**, antes Gobernación de Capitán Prat, tiene desde el año 2.000 en su asignación presupuestaria recursos para apoyar la gestión y operación en los Pasos Fronterizos de la Provincia. Labor que fue desarrollada por más de veinte años por la funcionaria encargada de finanzas en ese entonces, Sra. María Jimena González Lepiman.

Para nuestra gestión, y considerando la importancia que revisten los controles fronterizos es que en agosto de 2022 se crea la **Unidad de Pasos Fronterizos en esta Delegación Presidencial**, que se concreta con la contratación de un funcionario cuya misión es coordinar con Carabineros de Chile los Pasos Fronterizos de la Provincia. Además de gestionar acciones, implementar planes y proyectos conducentes al mejoramiento de instalaciones y de la habitabilidad de usuarios y personal en cada uno de los Pasos Fronterizos.

Es así que se gestiona y en el mes de noviembre de 2022 el **coordinador Zona Sur de Unidad de Pasos Fronterizos del Ministerio del Interior** conoce en terreno las principales problemáticas de los Pasos Fronterizos de la Provincia Capitán Prat, observando las condiciones de la infraestructura, habitabilidad, operatividad y las deficiencias en las instalaciones.

En marzo de 2023 nuestro Presidente Gabriel Boric puso en marcha el **Plan Nacional de Complejos Fronterizos**, con el objetivo de avanzar hacia una infraestructura acorde a la nueva realidad migratoria, proporcionando condiciones dignas para servicios contralores como Carabineros, PDI, Aduanas y SAG. Los Ejes básicos de este Plan son: Habitabilidad, prestación de servicios, conectividad y servicios básicos.

En este Plan en nuestra región fueron priorizados cuatro recintos, los **04 son de la Provincia de Capitán Prat**, estos son Pasos Roballos, Paso Río Mayer, Río Mosco, Dos Lagunas - Marconi.

En nuestros Pasos Fronterizos **las labores migratorias** bajo la administración delegada a Carabineros de Chile, **incluyen control fitosanitario y de aduana**, se han controlado desde 2022, fecha de reapertura, pos pandemia un total de 16.361 personas chilenas y extranjeras, y un 4.483 vehículos que transitaron por paso fronterizo Roballos, y 97 vehículos por Paso fronterizo Río Mayer.

El presupuesto asignado para la administración de los Pasos de nuestra Provincia ha ido en aumento, siendo en 2022 cercano a los **14 millones** de pesos, pasando a M\$40 en 2023, M\$44 en 2024 y para este 2025 contamos con un presupuesto de **38 millones** de pesos que aportan en mejoramientos de instalaciones y equipamiento para la atención de usuarios de los cuatro pasos fronterizos.

Hitos relevantes en Pasos fronterizos

- 1. Incorporación en el Plan Nacional de Complejos fronterizos**, a partir de junio 2023 se han realizado visitas técnicas con el objetivo de proyectar la instalación de módulos habitacionales en los Pasos Fronterizos priorizados, para lo cual la primera gestión es realizar levantamiento Aero fotogramétrico y proceder a redestinar polígonos para ejecutar la instalación de módulos. En Agosto de 2024 se presentan los Planos y Minutas por parte de la Dirección de Catastro Nacional del Ministerio de Bienes Nacionales, resultando una consulta a Carabineros para continuar el trámite de desafectación. A la fecha se están preparando los planos para modificar la destinación de terrenos desde Carabineros al Ministerio del Interior, con que ya se podrá

concretar la instalación de módulos en los Pasos fronterizos Roballos, Dos Lagunas y Rio Mayer, la cual se espera concretar en coordinación con el Gobierno Regional de Aysén.

2. Instalación de Primera avanzada Fronteriza en Paso Marconi, en diciembre de 2024 se realizó el ascenso de Infantería por parte de Carabineros de la Provincia a **Paso Marconi** para estudiar las condicionantes que permitan la ocupación temporal y efectuar control en la zona.

En Enero de 2025 **se concreta de manera exitosa** la implementación del programa de control de parte de Carabineros de Chile con especialidad en Alta Montaña durante los meses de enero y febrero, disponiendo de cordadas de 5 funcionarios por periodos de 20 días. Se controlan aproximadamente 50 personas durante este periodo, reforzando así la soberanía y control de este punto geoestratégico de la provincia y del país marcando un **Hito Histórico** en la Provincia, en Campos de Hielo sur y a nivel nacional.

Porque la **descentralización** debe ser una práctica permanente, acercamos el servicio público a través de **Gobierno en Terreno**. En nuestra gestión hemos ejecutado 37 plazas y más de 100 diálogos ciudadanos en las tres comunas de la provincia.

La **presencia de Servicios públicos** en nuestro territorio provincial es fundamental para acercar la oferta pública a nuestras vecinas y vecinos.

Es así como en el **Registro Civil e Identificación** su gestión del año 2024 estuvo fuertemente marcada por el mejoramiento de la atención de público a través de la disposición de mejora de equipamiento, tecnología e infraestructura, entre los principales logros y avances se

destaca el reemplazo de los actuales enlaces de telecomunicaciones de oficinas cuya calidad de conexión no superaba 3G, por tecnología satelital, que les permitirán a los usuarios acceder a sistemas más expeditos y estables en el tiempo, entre las oficinas beneficiadas con estos equipos están las de Villa O'Higgins y Tortel.

Gracias al **convenio** entre el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género y el Servicio de Registro Civil e Identificación, se habilitaron en las tres oficinas de esta entidad en la provincia **espacios infantiles**, iniciativa que emerge del Fondo de Igualdad, el cual persigue que todos los servicios vinculados al Estado resuelvan problemáticas de género, en este caso tiene que ver con la habilitación de espacios infantiles para que tanto madres como padres puedan realizar con mayor tranquilidad trámites en el Registro Civil, de esta manera avanzamos en que los espacios públicos sean compatibles con el trabajo de cuidados.

Apoyamos la presencia de diversos Servicios públicos en nuestra provincia, es así como entre 2022 y 2024 contamos con espacios de la Delegación entregados bajo la firma de comodato a Bienes Nacionales, INE con el Local Censal provincial para Censo 2024. Y hasta abril de 2024 la Oficina de Protección de Derechos de la Infancia (OPD) Cochrane, convenio con Mejor Niñez.

Mantenemos vigentes comodatos con Gobierno Regional, Inspección del Trabajo, Universidad de Aysén, Sercotec a través de su Centro de Negocios.

Esperamos prontamente estar inaugurando las dependencias de la **“Alcaldía de Mar de Lago Cochrane”**, liderada por su recientemente nombrado Alcalde de Mar, dependiente de la Capitanía de Puerto de Lago General Carrera.

Estas gestiones permiten acercar la oferta programática de estos servicios para los habitantes de Cochrane, Tortel y Villa O’Higgins.

De manera virtual, con atenciones una vez por semana coordinadas desde la Delegación Presidencial Provincial contamos con:

Servicios de Impuestos Internos con más de 120 atenciones en nuestro período.

Servicio Nacional de Migraciones, registrando más de 60 atenciones.

Somos nexo con la Oficina de Enlace de Conadi, derivando consultas, coordinando reuniones y gestionando apoyo a las Organizaciones Indígenas de la Provincia. En el período marzo 2022 a la fecha se han derivado más de **100** solicitudes de acreditación indígena.

El **Fondo Social Presidente de la República** contribuye directamente a potenciar organizaciones territoriales, además de otras instituciones sin fines de lucro, construyendo y aumentando el tejido social, potenciando la participación ciudadana y contribuyendo a la vulnerabilidad social de una comunidad o territorio determinado. Al mismo tiempo, y al apoyar el financiamiento de proyectos de carácter social, contribuye en complementar las políticas de inversión social del Estado.

En 2022 se beneficiaron 09 organizaciones de la Provincia, siete de Cochrane, una de O'Higgins y una de Tortel, por un monto total de **\$10.017.104, los cuales fueron destinados a adquisición de equipamiento y mobiliario.**

En 2023 se beneficiaron 09 organizaciones de la Provincia, siete de Cochrane y dos de Tortel, por un monto total de **\$6.946.959 los cuales fueron destinados a adquisición de equipamiento y mobiliario.**

En 2024 se beneficiaron 07 organizaciones de la Provincia, seis de Cochrane y una de Tortel, por un monto total de **\$6.023.122 los cuales fueron destinados a adquisición de equipamiento y mobiliario.**

Para este 2025 son 08 organizaciones de la Provincia, seis de Cochrane y dos de Tortel, que postularon por un monto total de **\$7.325.387.**

La Delegación Presidencial Provincial es responsable en la ejecución de los recursos asignados por medio del **FONDO ORGANIZACIÓN REGIONAL DE ACCIÓN SOCIAL, (ORASMI)**, este fondo anual es aprobado por la Ley de Presupuesto para el sector público, destinado a las personas naturales que se encuentren en situación o condición de vulnerabilidad social, entendida ésta como las “desigualdades y discriminaciones que están en la base de los riesgos sociales que afectan a familias y personas, tales como pérdida del empleo, trabajo precario, bajos ingresos, enfermedad y falta de educación, entre otras”.

En 2022 el presupuesto ejecutado fueron **\$11.134.220** se benefició a **70 personas, 37 mujeres y 33 hombres**.

En 2023 el presupuesto ejecutado fue de **\$11.134.220**, beneficiando a **59 personas de la provincia, siendo 35 mujeres y 24 hombres**.

En 2024 el presupuesto ejecutado fue de **\$10.020.798**, beneficiando a **46 personas de la provincia, siendo 33 mujeres y 13 hombres**.

Para 2025 el presupuesto es de **\$10.020.798**, que a la fecha ha beneficiado a 17 familias de la Provincia.

Con estas acciones, estamos construyendo un futuro más equitativo y próspero para todas las comunidades, asegurando que los recursos lleguen donde más se necesitan y promoviendo un desarrollo sostenible y justo para todas y todos.

Por último, pero no menos importante, quisiera destacar muy especialmente el establecimiento de un **Huso Horario único para la Patagonia chilena**, como resultado de un proceso de análisis de antecedentes y de participación activa de casi 15.000 personas.

De este modo avanzamos con una medida de descentralización que surgió desde la ciudadanía y que el Gobierno oficializó mediante decreto del 11 de marzo pasado.

No cabe más que felicitarlas y felicitarlos por el alto espíritu de participación, diálogo y responsabilidad cívica que demostró nuestra amada región de Aysén.

A cuatro años del inicio de esta gestión, la **Delegación Presidencial Provincial de Capitán Prat** reafirma su compromiso con una labor pública orientada al desarrollo equitativo, la inclusión social y la justicia territorial.

Este proceso ha sido posible gracias al trabajo articulado con las comunidades, al liderazgo del Presidente Gabriel Boric, y a la participación del Gobierno Regional su Consejo, alcaldes, alcaldesa, concejalas y concejales de nuestra provincia, quienes han acompañado las iniciativas impulsadas por nuestro Gobierno.

Extendemos también un reconocimiento sincero a las y los trabajadores del Estado, conductores, secretarias, técnicos y profesionales, que, desde sus reparticiones y funciones, han desempeñado un rol imprescindible en las tres comunas de esta provincia. Un agradecimiento especial al gran equipo humano y profesional que ha estado presente en cada una de las actividades desarrolladas en este período de Gobierno, gracias funcionarias y funcionarios de la Delegación Presidencial Provincial de Capitán Prat.

El servicio público ha sido, en este período, una piedra angular de transformación y esperanza en la Provincia de Capitán Prat, un motor que ha permitido avanzar con sentido de urgencia, pertinencia y humanidad en territorios históricamente postergados.

Cada paso dado refleja la voluntad de construir un Estado más presente, más empático y profundamente conectado con las necesidades reales de la ciudadanía.

Sabemos que los desafíos persisten, pero también sabemos que contamos con la fuerza, la convicción y el compromiso de todas y todos para seguir avanzando.

La participación activa de las y los dirigentes sociales, cuya entrega incansable los ha convertido en pilares insustituibles del tejido comunitario, son nuestros grandes aliados, es la sociedad civil la que desde nuestras organizaciones, vuestras dirigencias trabajan día a día por el bienestar de sus integrantes, sus socios y socias, nuestros vecinos.

Seguimos avanzando en ser un país que reconoce y valora su diversidad, destacamos el aporte y la participación de las **iglesias y credos religiosos** con su labor comunitaria; dirigentes de organizaciones de **pueblos indígenas** que dan valor a nuestras raíces, costumbres y tradiciones; a los líderes locales que se han preocupado por visibilizar la **diversidad sexogenérica**.

Mención especial merecen los y las dirigentes estudiantiles, jóvenes comprometidos con el bienestar de su comunidad educativa, líderes entre sus pares que nos proyectan confianza en las nuevas generaciones.

A ustedes, a quienes creen en un mañana más justo, más digno y humano, les decimos con claridad y emoción: **sigamos adelante**, unidos en esperanza y con la certeza de que lo alcanzado no es el fin, sino el comienzo de un camino que nos convoca a seguir construyendo, día a día, una provincia y un país donde la **dignidad se haga costumbre!**.

¡MUCHAS GRACIAS!